



I 馬と人との関わり	
1 古墳時代の馬	1
2 馬の産業	2
II 馬と牧	
1 馬の飼育のはじまり	4
2 牧の経営	4
3 上野の牧	5
III 馬や馬具類	
1 馬具の主な種類	9
2 古墳から出土した馬具	13
IV 諸考集	
付論1『出土馬具から見た古墳時代の上毛野』(右鹿和夫)	40
付論2『姿なき「白井馬」を探る—白井・吹屋造跡群の調査』(井上昌美)	51
出品目録/参考文献/協力者/協力機関	69

1 馬と人の関わり

1 古墳時代の馬

日本列島に、馬が人との生活に関わりをもつようになったのは、古墳時代の中ごろ、5世

紀に入ってからのことです。それを示す考古学的な資料は、馬そのものの存在を示す遺骨の他にも、馬を表現した遺物は多種多様であり、これは他の動物と比べても特に目立ち、広く而も利用され当時の社会に馬文化が

後透していたことの蔭といえます。これらの馬は、明治時代後半の以降の政府による品種改良の政策から、それぞれの事情により選れたもので、江戸時代まで続いた在来馬の蔭を伝承しています。

きています。

大阪府京良井遺跡で埋葬された1体の馬は、体高約120cmあり、これは小型馬に属します。また、長野県高岡外遺跡の馬土塚の頭骨はほぼ完全に残っています。体高約127cmあり、中型馬でも小さいほうにあたります。さらには、

馬種	地域	体高 (頭までの高さ)	備考
北海道和種 (俗称:道產子)	北海道	125-135cm	
木曾馬	長野県木曾地域、岐阜県飛騨地方	125-135cm	長野県天然記念物
御嶽馬	宮崎県都井岬	100-120cm	国天然記念物
対州馬	長崎県対馬	125-135cm	
野間馬	愛媛県今治市野間	100-120cm	今治市天然記念物
トカラ馬	鹿児島県トカラ列島	100-120cm	鹿児島県天然記念物
宮古馬	沖縄県宮古島	110-120cm	沖縄県天然記念物
与那国馬	沖縄県与那国島	110-120cm	与那国町天然記念物

表1 在线黑代理

2 馬の波來

中国的書物『三国志』「魏書東夷伝倭人条」、いわゆる「魏志倭人伝」の記述には「其の地には牛・馬・虎・豹・羊・鶴 無し。」とあります。



日本銀行

国時代と呼ばれる群雄割拠の時代に入っています。五胡とは、漢民族のみならず、周辺の諸民族が大いに勃興し、朝を觀いていた時代です。鮮卑時代は、中国王朝による政治的・経済的・文化的影響に依拠することで安定を保っていた時代であると言えます。それが後漢の崩壊による混亂によって安定を失っています。

当時、日本から中国へは「難志倭人伝」の記述からも伺えますが、主に朝鮮半島を藉りての連絡による連絡であったようです。後漢による統制が失われると、朝鮮半島北部にツングース系の高麗民族による「高句麗」が勢力を築き、独自の活動を開始したので、日本から中国への連絡路は高句麗によって妨げられ、中国との連絡は途絶えたりになり、情報の入手に苦慮するところとなりました。



雅志個人網

現在のところ出土状況が確実な馬の骨の例は、4世紀末頃以降なので、3世紀の牽引車の時代には、牛や馬等がいなかったわけだ。

古墳時代は、「日本が朝鮮半島を巡る国際情勢に積極的に関与していた時代」と評えます。「日本書紀」「古事記」「宋書倭國伝」「広開土王碑碑文」「三国史記」「三国遺事」等の国内外の文献から、日本の勢力が朝鮮半島において活発な政治的、軍事的活動を行っていたことが伺われますが、これは、当時の東アジアにおける中心的な勢力であった中国の政治的動向が大きく関わっています。

中国では、日本の弥生時代にあたる時代に統一政権であった後漢が倒れ、魏・吳・蜀の三国時代や晋による統一を経て、五胡十六

8世紀の朝鮮半島は、高句麗、新羅、百濟そして南部の加耶諸國が共存していました。高句麗の広開土王の即位(301年)以来の長い様子が広開土王碑に記されていて、なかなか400年の歴史で、高句麗、新羅に対して、倭と任那加耶(余金加耶)と安羅(阿羅加耶)、百濟が戦い、高句麗が勝利したことを伝えています。さらには高句麗は427年に都を南の平壤に遷するとともに南下政策を実め、百济への侵攻を繰り返し、475年には百济の都の譚城を攻めて百济を殺し、一時的ではあるが即位したのです。

百濟は、南の熊川(公州)の地に都を遷して再建をはかる事になりますが、これらの一連の事件を通じて加耶と百濟の多くの遺民が戦乱を逃れて南に下り、さらにその一部は海を渡って日本列島にまでやって来たと考えられています。

このような情勢のなかで日本列島(様)の

勢力は、百濟・加耶との友好関係を維持していました。その辺に墳5世紀前半の古墳に黒貝の副葬品が出土し、そして9世紀中葉以降には宮内省置備で馬の飼育が開始されたため、これには倭からの要請とともに、百濟・加耶の支援によって、倭の武力強化のために馬と馬鹿集団によって積極的に送り込まれたという状況が考えられます。

8世紀の古墳から出土する馬具の特徴は、9世紀の後半までは鉄製の帶と板張りの輪轂が中心であり、5世紀後半以降には杏葉や唐草の模様の金板の表面を金メッキした飾り馬具が加わります。前者の馬具は、朝鮮平昌南部の金城山、蓬山などの百官加郡のものに共通し、後者の馬具は、大加耶の中心地の高麗山と陵川の出土品に類似があり、さらに百濟の馬具にも共通した特徴が見出せます。このような馬具の故地は、それを付けていた馬と馬鹿車両の故地に直接つながると言えられます。



3 僧侶の翻訳半島植物
『古漢詩代の馬と山歌』
植物学書古文研究会編集委員会